

Conéctate

No. 35. Abril - junio 2025
5 SECCIONES - 8 PÁGINAS

al Magdalena



Autopista Río Magdalena



te lleva a un viaje
hacia el pasado

Conectando con el pasado para
construir el futuro.



Vigilado
SuperTransporte

Autopista
Río Magdalena
ALEATICA



CONECTAMOS DESARROLLO

Autopista Río Magdalena te lleva a un viaje hacia el pasado

Descubriendo la historia a través de la arqueología y el aprendizaje

Desde el programa de arqueología preventiva, Autopista Río Magdalena ha desarrollado la estrategia "ARM te lleva a un viaje hacia el pasado", una iniciativa que acerca a las instituciones educativas del área de influencia del proyecto, al fascinante mundo de la arqueología. A través de talleres prácticos y exploratorios, los jóvenes han podido conocer los hitos históricos de su región y del país, fortaleciendo su identidad cultural y su conexión con el pasado.

Estos encuentros han sido diseñados para que los estudiantes descubran cómo los objetos y relatos arqueológicos pueden contar la historia de su comunidad, promoviendo la empatía intercultural y el respeto por la diversidad. Además, han aprendido sobre los métodos y herramientas que los arqueólogos utilizan para interpretar restos antiguos, despertando su curiosidad por el patrimonio cultural que los rodea.

Creatividad y patrimonio

"ARM te lleva a un viaje hacia el pasado" tienen un enfoque teórico-práctico, combinando dinámicas educativas con experiencias reales de arqueología experimental. En la primera etapa, los estudiantes participan en el juego de preguntados, una actividad que les permite recorrer cronológicamente los eventos históricos del país y entender el impacto de las poblaciones que habitaron la región en el pasado. Posteriormente, los participantes asumen roles dentro de un taller de arqueología experimental, donde pueden elegir entre ser alfareros o arqueólogos. Los alfareros aprenden técnicas de elaboración de cerámica, mientras que los arqueólogos descubren cómo los bienes arqueológicos recuperados son reconstruidos en los laboratorios especializados.

Para reforzar los conocimientos adquiridos en los talleres, se llevó a cabo un concurso de obras artísticas, en el cual ocho jóvenes plasmaron su creatividad y visión del pasado en maquetas, artefactos cerámicos, dibujos y pinturas, todas elaboradas con materiales reciclados. Este proceso no solo incentivó el aprendizaje sobre la historia y la arqueología de su entorno, sino que también promovió la reutilización de materiales, destacando la importancia de la sostenibilidad en la conservación del patrimonio.

Las obras fueron compartidas en redes sociales de Autopista Río Magdalena, donde la comunidad tuvo la oportunidad de apreciarlas y votar por sus favoritas. Sin embargo, más allá de la votación, el concurso tuvo un objetivo claro: reconocer el talento y esfuerzo de cada participante. Por esa razón, todos los jóvenes artistas fueron premiados, valorando su creatividad y la manera en que lograron representar la conexión entre el pasado y el presente.



Un compromiso con la identidad y la educación

Autopista Río Magdalena reafirma su compromiso con la divulgación cultural y educativa, promoviendo espacios que fomentan el respeto por la diversidad y el fortalecimiento de la identidad a través del conocimiento del pasado.

Estrategias como "ARM te lleva a un viaje hacia el pasado" permiten que los jóvenes no solo aprendan sobre la historia, sino que también se apropien de su herencia cultural, desarrollando una visión más profunda y consciente del mundo que los rodea. El aprendizaje, la creatividad y la conexión con el patrimonio cultural son pilares fundamentales para construir sociedades más justas, responsables y equitativas.

Autopista Río Magdalena continuará impulsando iniciativas que acerquen a las comunidades a su historia y promuevan la valoración de la diversidad y el respeto por la identidad.

Testimonio

Lidia del Pilar Miticanoy

Arqueóloga líder.



"Para Autopista Río Magdalena, el desarrollo de estas estrategias es importante, ya que nos permite que los jóvenes fortalezcan su identidad, desarrollen su empatía cultural y además a partir del conocimiento de estos objetos y de los relatos arqueológicos puedan lograr esa conexión entre su herencia cultural y también empatía intercultural"



Testimonio

Henry Joseph Madrid

Estudiante I.E.R. Jhon F. Kennedy.



"Me pareció muy interesante, es un tema muy bonito, cómo trata la historia de todas las comunidades. Ayuda a concientizar a la gente de que la vida no es tal y como la conocemos, sino que hay cosas antiguas que también son muy bellas".



Testimonio

Samuel López Molina

Estudiante I.E. Filiberto Restrepo Sierra.



"Me sirvió mucho para recordar lo que pasó anteriormente acá en Colombia, en Antioquia, para recordar nuestros antepasados. Es muy importante, porque al investigar nos aportan más información de la que no sabíamos. Sólo veía la arqueología en las películas y verla aquí en el Magdalena Medio, fue muy motivador".



CONECTAMOS DESARROLLO

Soluciones innovadoras para el acceso al agua en comunidades rurales.

Reutilización del agua lluvia y educación comunitaria para un futuro sostenible.

Autopista Río Magdalena, en alianza con Eko Group H2O+ y en el marco de la ejecución del Plan de Responsabilidad Ambiental y Social (PRAS), continúa implementando estrategias para mejorar el acceso al recurso hídrico en las comunidades ubicadas en su área de influencia. Una de estas iniciativas es el concurso Ekomuro, que promueve el aprovechamiento del agua lluvia y fomenta la educación ambiental en instituciones educativas.

Este concurso se desarrolló en las unidades funcionales 1 y 2 del proyecto, en los municipios de Yolombó, Maceo, Yalí, Vegachí y Remedios. Como resultado, se entregaron cuatro sistemas de captación de agua lluvia (Ekomuros) a las instituciones educativas rurales: John F. Kennedy, sede Alfredo Gómez de Moná (Vegachí); Pablo VI, sede San Cristóbal (Remedios); La Floresta, sede Alto de Dolores (Maceo); y Filiberto Restrepo Sierra, sede Corrales La Cuchilla (Maceo).

¿Cómo funciona un Ekomuro?

El Ekomuro es un sistema vertical que almacena 250 litros de agua, captada del agua lluvia a través de los tejados. Este proceso inicia con la recolección del agua mediante canaletas y bajantes, que conducen el líquido al sistema. Antes de ingresar a los depósitos, el agua pasa por un filtro de primeras lluvias, diseñado para retener sedimentos y mantener el sistema limpio. Además, incluye pastillas de cloro que ayudan a mejorar su calidad.

Aunque el agua captada no es potable, puede ser utilizada para riego, lavado de pisos y sanitarios, beneficiando directamente a la comunidad educativa y sus actividades diarias. Para garantizar el acceso al agua de consumo, Autopista Río Magdalena también ha entregado filtros de agua EKOFIL a las escuelas y comunidades, complementando esta iniciativa.

Impacto ambiental y compromiso con el desarrollo sostenible

El Ekomuro no solo facilita el acceso al agua, sino que también promueve la reutilización de plásticos, impactando positivamente el medio ambiente.

A nivel global, estos sistemas han permitido la recuperación de más de 43.600 m³ de agua, fortaleciendo la gestión sostenible del recurso hídrico y alineándose con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), contribuyendo especialmente al ODS 3 (Salud y bienestar), ODS 6 (Agua limpia y saneamiento) y ODS 11 (Ciudades y comunidades sostenibles), lo cual reafirma el compromiso del proyecto con el desarrollo sostenible y el bienestar de las comunidades rurales.

Más que infraestructura: educación y sensibilización

Autopista Río Magdalena no solo implementa soluciones técnicas, sino que también desarrolla campañas de sensibilización ambiental en las comunidades. A través de talleres y capacitaciones, se enseña a los niños y jóvenes sobre el cambio climático, el cuidado del agua y la gestión de residuos, promoviendo una cultura del agua más responsable. Este tipo de proyectos permiten que las comunidades no solo cuenten con herramientas para mejorar su acceso al agua, sino que también se conviertan en agentes de cambio en su entorno.

Testimonio

Carlos Alfredo Gómez
Analista socioambiental.



★★★★★
"Autopista Río Magdalena realiza este tipo de estrategias con las comunidades de área de influencia directa del proyecto, para ayudar a las comunidades a tener un acceso más fácil al agua, cumpliendo con los objetivos de desarrollo sostenible 3,6 y 11 e incentivando el cuidado del recurso hídrico en la región"

Testimonio

Dilan Salazar Gallego
I.E.R. Pablo VI Sede San Cristobal.



★★★★★
"Antes cuando se nos iba el agua y no teníamos este Ekomuro, no nos podíamos lavar las manos ni antes de comer, ahora podemos venir y jugar nos las manos ahí. También para hacer aseo o limpiar el salón. Es importante porque nos ayuda a que nunca nos falte el agua".



Mercaemprende: Un espacio para fortalecer el desarrollo regional.

Impulsando el talento local y fomentando el crecimiento económico en la región

Autopista Río Magdalena sigue impulsando estrategias que conectan a los emprendedores con nuevas oportunidades de crecimiento. Mercaemprende, una iniciativa nacida en 2017, se ha convertido en una vitrina comercial clave para los municipios del Magdalena Medio y Nordeste Antioqueño, permitiendo que pequeños productores, artesanos y empresarios exhiban sus productos y servicios en un espacio comercial dinámico.

A lo largo de estos ocho años, Mercaemprende ha logrado unir municipios de dos subregiones, promoviendo la economía local y fortaleciendo los lazos comerciales entre los emprendedores y sus comunidades.

Un mercado con identidad regional

En su más reciente versión del Mercaemprende Regional del Magdalena Medio, evento que tuvo lugar en el municipio de Maceo, reuniendo a cinco municipios de la región: San Roque, Yalí, Vegachí, Remedios, Puerto Berrío y el anfitrión, Maceo.

La feria empresarial contó con la participación de 37 emprendedores, quienes exhibieron una amplia variedad de productos, desde artesanías y agroindustria transformada como miel, café y yogures, hasta oferta de servicios turísticos y productos frescos del campo.

El evento fue posible gracias a la organización de Autopista Río Magdalena y la Cámara de Comercio del Magdalena Medio y Nordeste Antioqueño, contando además con el apoyo de la Gobernación de Antioquia, la Alcaldía Municipal de Maceo, Cemex, CFA, Microempresas de Colombia, Comfenalco y el SENA. Este respaldo institucional ha sido clave para la consolidación de Mercaemprende como un espacio de intercambio comercial que potencia el emprendimiento y la economía local.

Más allá del comercio: conectando territorios

Para Autopista Río Magdalena, el desarrollo de estas estrategias no solo impulsa la economía, sino que también fortalece los vínculos entre los territorios vecinos, generando oportunidades comerciales y fomentando una dinámica diferente en la región.

A través de Mercaemprende, los emprendedores encuentran un espacio para expandir su alcance, conectar con nuevos clientes y aportar al crecimiento sostenible de sus comunidades.

Testimonio

Yilso Berrío

Analista de proyectos productivos



"Mostramos una alternativa entre los municipios que son vecinos y que pueden generar una alternativa comercial, una dinámica diferente ante productos que están muy cerca y que seguramente les va a beneficiar a cada uno de ellos"



INFORMACIÓN DE FRENTE

Tu voz, tus trámites: Autopista Río Magdalena abre un nuevo espacio de atención.

Un lugar más amplio y cómodo para atender tus solicitudes.

Con la culminación de las obras y puesta en operación de la Unidad Funcional 2, Autopista Río Magdalena ha trasladado su oficina de atención al usuario de Maceo a un nuevo espacio dentro del área de servicio ubicada en el PR42, en el sector San Isidro de este municipio. Este cambio busca ofrecer a los usuarios un ambiente más amplio, cómodo y seguro, facilitando el acceso a los servicios de atención y gestión de solicitudes.



Servicios disponibles en la nueva oficina

En esta nueva ubicación, los usuarios podrán realizar diversos trámites, tales como:

- **Peticiones, quejas, reclamos y sugerencias** (PQRS).
- **Solicitudes de información sobre el proyecto.**
- **Consulta de vacantes laborales.**

Este espacio fue diseñado para brindar una experiencia más eficiente y accesible, permitiendo que los usuarios reciban atención en un entorno adecuado para sus necesidades.



Horarios de atención y otros canales disponibles

La nueva oficina de atención al usuario opera bajo los siguientes horarios:

- lunes a jueves: 7:30 a.m. - 5:30 p.m.
- viernes: 8:00 a.m. - 5:00 p.m.



Autopista Río Magdalena también cuenta con oficinas fijas en:

- Centro de Control de Operaciones CCO, junto al Peaje Puerto Berrío
- Municipio de Vegachí, diagonal a CorAntioquia

Adicionalmente, los usuarios pueden acceder a los servicios visitando la oficina móvil de atención al usuario, la cual recorre constantemente los diferentes centros poblados del área de influencia. La programación de estos recorridos se publica semanalmente en las redes sociales de Autopista Río Magdalena.

Otros canales de comunicación



Para atender a los usuarios que no pueden desplazarse, también están disponibles los siguientes canales de contacto:

- **Línea telefónica:** 317 3830601 / 832 6778 (opción 2)
- **Operadores Claro:** #746
- **Correo electrónico:** comunicaciones@autopistamagdalena.com.co
- **Página web:** www.autopistamagdalena.com.co

Recomendaciones para quienes visiten la oficina

Para garantizar una atención ágil y efectiva, es importante que los usuarios traigan los documentos necesarios, según el trámite que desean realizar:

- **Para PQRS:** Documento de identidad y evidencia (fotográfica o filmica, si aplica).
- **Para registro de hojas de vida:** Soportes de la información laboral.

Autopista Río Magdalena reafirma su compromiso con la atención transparente y eficiente a sus usuarios, ofreciendo nuevas alternativas para mejorar la experiencia en la gestión de trámites.

Testimonio

Astrid Lorena Ramírez
Analista de Sostenibilidad.



★★★★★
"Ese es un espacio más amplio y cómodo donde podemos atender nuestros usuarios que vengan con sus peticiones, quejas, reclamos y sugerencias. También podemos brindar información sobre el proyecto y vacantes laborales"

Flota Vehicular

Voces jóvenes que construyen futuro

Desarrollando talentos para contar historias que transforman comunidades.

Con el propósito de fortalecer la participación comunitaria y potenciar las habilidades comunicativas de niños, niñas y jóvenes, Autopista Río Magdalena ha desarrollado la estrategia Reporteros ARM. Este programa busca capacitar a los estudiantes de las instituciones educativas del área de influencia en comunicación social, locución y redacción, brindándoles herramientas para expresarse con propiedad y transmitir las acciones que suceden en sus comunidades.

Un espacio de aprendizaje

En esta primera etapa, la estrategia ha puesto el foco en el periódico escolar del Colegio Pablo VI, ubicado en el corregimiento Santa Isabel del municipio de Remedios, y en la emisora de la Institución Educativa Rural La Floresta del municipio de Maceo.

A través de diversos talleres y actividades lúdicas, los estudiantes han recibido formación en géneros periodísticos como la entrevista, el reportaje y la noticia, aprendiendo la importancia de la investigación y el análisis para una comunicación efectiva.

Uno de los pilares de la capacitación es el taller de redacción, donde los jóvenes fortalecen sus habilidades de lectoescritura mediante ejercicios de ortografía, pronunciación y estructuración de textos. Así mismo, han trabajado en la técnica de pirámide invertida y la metodología de las 7WS (qué, cuándo, dónde, quién, por qué, cómo y para qué), elementos fundamentales para la construcción de una noticia clara y bien fundamentada.

Como parte del proceso, los estudiantes aplicarán los conocimientos adquiridos en un ejercicio práctico de reportería, donde pondrán en marcha lo aprendido en los talleres. Esta experiencia les permitirá acercarse a su entorno, interpretar hechos y desarrollar una comunicación más estructurada y efectiva.

Testimonio

Helena Castrillón Vásquez
Reportera Escolar I.E.R. Pablo Sexto

★★★★★

"Esto nos ayuda mucho en la vida cotidiana, permitiéndonos socializar con otras personas, y a expresarnos con facilidad en público".

Empoderamiento a través de la comunicación

Reporteros ARM no solo busca mejorar las competencias en comunicación, sino que también pretende formar líderes comunitarios, jóvenes que, a través del periodismo escolar, se conviertan en transmisores de la realidad de sus comunidades y del compromiso social y ambiental del proyecto Autopista Río Magdalena.

Este programa no solo genera impacto en la educación, sino que también motiva a los estudiantes, fortalece sus habilidades y crea espacios de sano esparcimiento, donde la voz de los jóvenes cobra relevancia.

Con estrategias como ésta, Autopista Río Magdalena reafirma su compromiso con la sostenibilidad social, apostando por la formación de futuras generaciones con herramientas que les permitan comunicar, compartir y construir comunidad.

Testimonio

Keren Muriel

Gerente de sostenibilidad y atención al usuario

★★★★★

"Es importante destacar que Reporteros ARM busca brindar herramientas comunicativas a semilleros de estudiantes para que de manera efectiva y con propiedad puedan ser los transmisores de las diversas acciones que se generan desde su comunidad e inclusive desde el compromiso social y ambiental del proyecto Autopista Río Magdalena".



Con Autopista Río Magdalena, viajas seguro

Servicios **24**
Horas



(604)8326778

Operadores Claro



#746



¡Estamos para ayudarte!



1. Grúa



3. Carrotaller



2. Ambulancia



Autopista Río Magdalena



Autopista Río Magdalena



@ARiomagdalena



Autopista Río Magdalena



autopistariomagdalena_arm

Central de Atención a
Emergencias - CAE

CAE (604)8326778

Líneas de Atención
al Usuario

(604)8326778

Correo Electrónico:

comunicaciones@autopistamagdalena.com.co

Página web

www.autopistamagdalena.com.co

Autopista
Río Magdalena

ALEATICA